

**CENTRO DE INVESTIGACIONES DE LA ECONOMÍA MUNDIAL**  
**Resumen semanal sobre la evolución de la economía mundial**  
(del 4 al 10 de agosto 2020 – No.32/2020)

**El resurgimiento americano que no logró Trump.** En opinión de Claudio Katz, economista y profesor de la *Universidad de Buenos Aires*: “Los desenfrenos de Trump encubrieron sus fracasos. No logró recuperar la economía estadounidense, ni frenar el desafío chino. Tampoco consiguió la neutralidad rusa o el sometimiento de sus socios occidentales. Ni siquiera la renovación del tratado bilateral que impuso a México inició la recaptura de América Latina”.

“Confrontó con un adversario muy distinto a la Unión Soviética, evitó poner a prueba el poder imperial y disfrazó sus vacilaciones con bravuconadas. Eludió invasiones y no pudo derrocar al chavismo”. “El caos de su gestión socavó sus pretensiones autoritarias y las agresiones contra los latinos afectaron la sumisión de la derecha regional. Terminó afrontando una revuelta de los afroamericanos que converge con las luchas populares del hemisferio. Su impotencia salió a flote en la pandemia y la clase dominante definirá si relanza o sustituye su proyecto”. “Trump concluye su presidencia con tres crisis simultáneas que jaquean su ambición de otro mandato. La pandemia, la depresión económica y la rebelión de los afroamericanos han trastocado el escenario electoral”.

**Firma D. Trump varias órdenes ejecutivas de ayuda por el coronavirus,** entre ellas un beneficio federal por desempleo de 400 dólares semanales para los estadounidenses. La medida, firmada y anunciada por el mandatario el sábado 8 de agosto, fue posterior al fracaso de las conversaciones entre la Casa Blanca y republicanos y demócratas del Congreso para un nuevo paquete de ayuda para individuos y comercios afectados por la pandemia. Trump anunció también una reducción de impuestos en sus salarios a las personas que ganen menos de 100.000 dólares al año. Los decretos incluyen también una protección contra los desahucios para las personas que no pueden pagar los alquileres de sus viviendas y alivios para los receptores de préstamos estudiantiles.

Siguiendo las viejas estrategias del palo y la zanahoria, Trump prometió también que si es reelegido mantendrá de forma permanente los recortes de impuestos a las plantillas. Agregó que está buscando recortes a los impuestos a las ganancias de capital. Algunas de las medidas de Trump probablemente enfrentarán serios debates en las cortes, porque la Constitución le da al Congreso la autoridad sobre los gastos federales. Pero lo importante es ganar tiempo e imagen, si finalmente no son aprobadas, ya se habrá generado el efecto impacto. “Los magros anuncios del presidente de hoy muestran que el presidente Trump aún no comprende la gravedad o la urgencia de las crisis económicas y de salud que enfrentan las familias trabajadoras”, dijeron Pelosi y Schumer en un comunicado reciente. “Estos anuncios de políticas brindan poca ayuda real a las familias. Además, estos anuncios no hacen nada para aumentar las pruebas, nada para reabrir las escuelas, nada para poner comida en la mesa para las familias hambrientas, nada para evitar que los héroes sean

despedidos en el gobierno estatal y local, nada para proteger al Servicio Postal o la integridad de nuestras elecciones, nada sobre muchas necesidades críticas del pueblo estadounidense".

**China y Rusia abandonan gradualmente el dólar para avanzar hacia una "alianza financiera"**. Es cierto que desbancar al dólar de su posición hegemónica en las finanzas globales no es una empresa fácil. Se conoce que el dólar disfruta de tres ventajas principales: la capacidad de mantener su valor en forma de inflación y depreciación limitadas, el tamaño de la economía nacional estadounidense y los mercados financieros de Estados Unidos. Sin embargo, las actuales tensiones geoestratégicas han creado nuevas condiciones para que algunos países busquen salidas alternativas al dólar

En el primer trimestre de 2020, según datos recientes del *Banco Central de Rusia* y el *Servicio Federal de Aduanas*, el dólar se utilizó en el 46% de los acuerdos entre los dos países. Al mismo tiempo, el euro representó un máximo histórico del 30%, mientras que sus monedas nacionales representaron el 24%, también un nuevo récord. Alexey Maslov, director del *Instituto de Estudios del Lejano Oriente* de la *Academia de Ciencias de Rusia*, comentó en entrevista al *Nikkei Asian Review* que la "desdolarización" Rusia-China se acercaba a un "momento decisivo" que podría elevar su relación a una alianza de facto. En 2015, aproximadamente el 90% de las transacciones bilaterales se realizaban en dólares. Sin embargo, tras el estallido de la guerra comercial entre Estados Unidos y China y un impulso concertado de Moscú y Beijing para alejarse del dólar, la cifra había caído al 51% en 2019.

Más allá de negociar en monedas nacionales, Rusia ha estado acumulando rápidamente reservas de yuanes a expensas del dólar. A principios de 2019, el *Banco Central de Rusia* reveló que había recortado sus tenencias en dólares en 101.000 millones de dólares, más de la mitad de sus activos en dólares existentes. Uno de los mayores beneficiarios de esta medida fue el yuan, que vio aumentar su participación en las reservas de divisas de Rusia del 5% al 15% después de que el Banco Central invirtiera 44.000 millones de dólares en la moneda china. Como resultado del cambio, Rusia adquirió una cuarta parte de las reservas mundiales de yuanes. A principios de este año, el Kremlin otorgó permiso al fondo soberano de Rusia para comenzar a invertir en yuanes y bonos estatales chinos. El impulso de Rusia para acumular yuanes no se trata solo de diversificar sus reservas de divisas, también se pretende alentar a Beijing al desafiar el liderazgo económico global de Washington.

**CEPAL: Impacto de pandemia en Latinoamérica será peor que crisis del 2009.** El más reciente estudio de la *Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL)* revela que el impacto económico de la pandemia en Latinoamérica será peor del que tuvo la crisis financiera del 2009, con una caída del comercio exterior del 23%, comparado con la de un 21% hace once años. Se pronostica que las exportaciones regionales se contraerán en un 23%, mientras las importaciones se reducirán en un 25%, ésta última cifra también superior a la de 24% en el 2009. Sectores como el turismo y el petróleo, han sido duramente golpeados. El transporte aéreo, de carga y pasajeros, también se ha derrumbado.

La reducción del comercio latinoamericano se produce mientras el comercio mundial se ha contraído en un 17% entre enero y mayo del 2020. América Latina y el Caribe es la región en vías de desarrollo más afectada por la pandemia, siendo la manufactura, la minería y los combustibles los sectores más golpeados. El sector turismo se ha desplomado en un 50% y esto impactará en las exportaciones de servicios, especialmente en el Caribe. El comercio intrarregional también se ha visto afectado en un 24%, especialmente en manufacturas. “Profundizar la integración regional es crucial para salir de la crisis...”, ha señalado Alicia Bárcena, Secretaria Ejecutiva de la CEPAL.

Durante los primeros cinco meses del 2020 hubo caídas en el valor de las exportaciones de Latinoamérica a Estados Unidos, en un 22%; y el valor de lo exportado a la Unión Europea cayó en un 14%. Por el contrario, los envíos a Asia han mostrado un mejor desempeño. En particular, las exportaciones a China cayeron menos de 2% entre enero y mayo, y se recuperaron en abril y mayo, consistente con la gradual reapertura de su economía, lo que constituye un signo positivo, especialmente para los países sudamericanos exportadores de materias primas.

**Continúa la recuperación económica de China.** El índice de gerentes de compras de manufactura (PMI) *Caixin* de China estaba en 52,8 en julio, más alto que las expectativas de 51,3 y revelando un aumento de 1,6 puntos porcentuales desde junio. La producción manufacturera ha estado en territorio de expansión durante cinco meses consecutivos, y el índice de julio registró su lectura más alta desde febrero de 2011. Hay tres razones por las que el PMI manufacturero superó las expectativas del mercado: reanudación de la producción, mejora de la demanda y contratación de empresas. Una lectura por encima de 50 indica expansión, mientras que una lectura por debajo de 50 refleja contracción. Adicionalmente, las reservas de divisas de China registraron una racha de crecimiento de cuatro meses hasta julio acumulando 3,154 billones de dólares, una diferencia importante en comparación a los 3,112 billones de dólares a fines de junio.

**Precios del petróleo:** El lunes 10 de agosto de 2020, los precios del crudo subían respaldados por la mejora de los datos de la producción industrial china y un alza de la demanda energética a medida que los países alivian sus cierres, pero los operadores seguían cautos por la tensión entre EE.UU y China, y la incertidumbre sobre las medidas de estímulo en Estados Unidos. También se observa la posibilidad de un rebote de la demanda petrolera en Asia, según se van abriendo de forma gradual las economías. Otros analistas refieren que en el mercado petrolero la demanda de crudo sube lentamente y el suministro está controlado gracias al acuerdo de reducción de producción de la OPEP y sus aliados (OPEP+) por lo que los precios siguen demasiado bajos para incentivar un fuerte crecimiento del bombeo en Estados Unidos. El crudo West Texas Intermediate (WTI) se ubicaba en los 41,87 USD por barril, mientras el Brent iniciaba la semana en 44,91 USD.